
社会学研究报告 社会调查研究报告(大
全8篇)

随着个人素质的提升，报告使用的频率越来越高，我们在写
报告的时候要注意逻辑的合理性。那么我们该如何写一篇较
为完美的报告呢？下面是小编带来的优秀报告范文，希望大
家能够喜欢!

社会学研究报告篇一

这次实践活动，我们小组开展了一次以“河水还能恢复以往
的容貌吗？”为题的社会调查报告。

我们这个小组主要调查的目的是为了人们更好的保护水资源。

绍兴是水之乡，一条条小河手拉手横竖交叉，一条小河都由
一位德高望重的老者照看着，它们是———一座座历史悠久
的老桥，给这美丽动人的城市披上了一片古色古香的色彩。
古老的房子更是衬托出迷人的韵味。一只只乌蓬船在永流不
息的小河中穿梭，形成一幅美丽、自然的画卷。

现在今非昔比，随着科技的发达，厂家随着增多，以往那美
丽的景色以渐渐黯淡，只有回忆罢了，只有体验罢了。以往
的场景人人赞不绝口，现在丝毫不引人注目。这是什么造成
的呢？河水还能恢复以往的色彩吗？于是，我们小组对此进
行了上网搜索、进行实地调查、采访长辈、拍照。

可以，这一切都可以，只需大家手拉手一起行动保护小河，
让垃圾不再漂流在小河上，让小河多一份干净、一份美丽，
大家一起动手、保护小河！

通过这次活动，让我们更加接近社会，了解我们所不知的事，
从而发现道理，从而开始做起，对社会多一份关心，一份了



解，社会将变得更美、更和谐！

社会学研究报告篇二

20xx年1月21日到1月31日

山西祁县文物旅游局。

学生：

胡文奎。

班级：

外国语学院商务英语二班。

通过实践调查和参与体验的方式对家乡的旅游产业，旅游文
化及旅游景点进行调查，加深对家乡的了解和认识。

大一生活的第一个学期结束了，学校放了寒假，同时也布置
一个寒假实践调查的任务，大学的学习生活要比高中轻松得
多，但我们却获得了更多的生活经验与实践经验，这个假期
放了足足40多天，所以也打算在这些天里多参加一些实践活
动，锻炼一下自己的能力，顺便完成假期作业，于是就以调
查为名进入了县文物旅游局开始了自己本次的实践调查活动。

由于是调查，自己又对这工作方面毫无经验，所以并未真正
参与其中的工作，而是查阅了一些关于家乡旅游的发展前景，
同时也客串了一下景点导游，顺便在这里为大家介绍一下我
家乡的旅游产业，也算是展示一下我的实践成果吧。

祁县是国家历史文化名城和晋商故里，有着悠久的历史，灿
烂的文化和丰富的旅游资源，也是山西旅游业发展比较快的
县之一。现已形成了乔家大院、昭馀古城、梨花菀、九沟四



个核心景区，12个景点一日游格局，形成了较为完善的吃、
住、行、游、购、娱等旅游产业体系。推出了独具特色的节
庆活动“晋商社火节”、“梨花节”，影响力不断提升。乔
家大院为国家4a级景点，国家二级博物馆。先后荣获“山西
省十大优秀旅游景区”、“中国最具影响力旅游景
区”、“中国最美旅游胜地排行榜”，同时被中国大学生推
选为“中国大学生最喜欢的100个旅游景区”之一。

调查中我也学到了不少知识。山西省是文物大省，祁县又是
文物重点县之一，而祁县的旅游业又是以文物资源为依托发
展起来的。县级重点文物保护单位135处，一般不可移动文
物254处。但是以上文保单位大部分分布在偏僻的乡村，道路
崎岖，交通不便，给文物保护及管理带来诸多不便。而从事
文物保护及管理工作的人员匮乏，尤其没有文物修复、古建
设计和电脑制图的专业人员，这样使全县的文物保护、管理
及安全工作带来很大的困难。所幸的是开放的乔家大院、渠
家大院由于有专门的保护机构并有专人管理，再加上每年有
一定的保护资金投入，使这两处国保单位得以保存完好，多
年来未发生失火、失盗以及人为、自然损毁等事件。

其中最让我印象深刻的就是当导游的那几天，为了当好导游，
把家乡的景点宣传给外来的游客，花了好长时间把景点的手
册和内容牢记于心，甚至自己一个人在家自己联系，每天早
早的就要坐上班车赶到景点，下午再坐回家，在解说的过程
中也遇到不少问题，我及时的请教前辈，纠正了自己的不足，
在这个过程中不但锻炼了自己的胆量，增长了知识，也加深
了对家乡的了解和热爱。

1、在社会实践的同时，一定要认真思考，认真总结经验。使
自己在社会上的实践上升一个层次。不要为了实践而实践，
而是要拓展自己的认识，提高自己的认识水平，为以后自己
的生活提供一个良好的基础。

2、培养自己对家乡的感情，加深对家乡的了解，热爱家乡，



心怀感恩，以一个家乡人的身份做人。

3、对于自己的理想必须去敢于坚持，在打工或者社会实践的
同时，我们一定会遇见许多挫折的，我们一定要敢于纠正自
己的错误，解决自身存在的矛盾。只有这样，学习与社会实
践相结合，我们才能使自己的人生更加完善和充实。通过参
加社会实践，使自己充分了解了自己，使自己的人生观更加
科学。对于自对自己以后的人生规划更加的清醒。

4、在实践的过程中来自父母无微不至的关怀和帮助，学会感
恩，出门在外更别忘常给父母打几个电话，问问平安。

社会学研究报告篇三

开县这座魅力的城市，对于开县人来说，他不仅仅是一座县
城，更是我们的希望，我们的梦想。开县新城带来了就是全
新的生活，新生活赋予了开县新城最初的意义。

通过此次调查，了解到开县人的淳朴与热情的本质，还了解
到开县浓厚的人文底蕴与开县独特的文化魅力。开县新城带
给我们的除了新生活，还有幸福、激情与奋斗的力量。旧城
悠久的历史文化是值得保留与缅怀的，它代表的不仅仅是开
县人的过去，还有表达的是我们对未来的一种美好的憧憬与
希冀。

社会学研究报告篇四

宁波某报编辑不久前在该报评报会上称：“除人大、复旦等
几所高校，其他大学应该取消新闻专业。”其原因是该报近
年来招收的新闻专业毕业生功底差，写作能力明显不如中文、
历史，甚至是其他专业的毕业生。

虽然其观点比较偏激，但却反映出媒体招聘时并非别看好新
闻系毕业生，反而时常青睐其他专业毕业生的情况。甚至有



人发表这样的怪谈：想做新闻别学新闻，害了自己；学新闻
的别做新闻，害了社会。

从三则材料和数据中可以看到，新闻毕业生的数量在不断攀
升；“窝里斗”的同时，与其他专业毕业生之间的竞争也在
日益加剧；媒体招聘时普遍存在不看好新闻系学生，而更青
睐其他专业的学生的情况。这些都导致了新闻系的学生在毕
业时并不一定能够找到与专业对口的工作。

社会学研究报告篇五

有专业文章指出，目前我国的新闻人才结构呈橄榄型，即采
编人员为主体，其他管理人员、技术人员比重较小。而据统
计分析，合理的媒体人才结构应该为哑铃型，即管理人员和
技术人员为主，日常工作人员比例较小。由于以前市场化程
度低，导致媒体人才（除采编人员外）储备严重不足。随着
改革日益深入，中国传媒业被逐步推向了市场，专业的营销
型人才和管理人才开始出现空缺。（在调查过程中，笔者发
现有许多文章将营销和管理两方面的人才需求合二为一，称
之为“经营人才”。本人并不十分赞同。）近年来，媒体对
人才的需求不再是寻找记者、编辑，寻找懂管理、营销的人
才需求呼声不断。有调查显示，目前国内共有5000多家新闻
媒体，从业人员达55万人，但懂得媒体经营管理的人才却不
到1％。管理人才、营销人才缺乏，几乎成了媒体的“通病”。

“媒体职业经理人”是一个比较新的职业名词，指那些熟知
中国传媒国情，懂得新闻业务知识，具有一定经营管理理念
及技能，以媒体经营管理为职业的经营管理人才。他们一般
应具有三种能力：一是把握政策的能力，有政治头脑和制度
意识；二是熟悉新闻业务，懂得编辑和采访等基本新闻业务
知识；三是企业经营管理的能力，懂得管理学、经济学、市
场营销学、财务会计学等基本经管知识。发行人、总经理、
总编辑、内容总监、发行总监、广告总监、生产总监、人力
资源总监以及网络媒体的首席执行官等，均可称为“媒体职



业经理人”。

在媒体经营的过程中，对媒体产品（即报纸、杂志）和广告
版面的营销工作，决定了媒体的经济来源。一个媒体中，具
体运行营销工作的部门有发行、广告、印务等部门。苏副总
编指出，一个懂得新闻传播规律的经营者，知道如何通过传
媒，来为媒体创收。另一方面，媒体经营体制改革以后，对
管理型人才的也产生了极大的需求。媒体管理层也同媒体营
销一样，需要管理人员同时具有一定的管理能力和懂得新闻
传播的规律。目前，我国媒体的管理人员大多从新闻业务部
门提拔起来，有的是上级行政部门委派的，绝大多数没有经
过专门培训，也缺乏经营管理现代传媒的经验和意识。

媒体对营销、管理方面人才的需求，同样也是对复合型人才
的需求。有别于上文提到“复合型人才”的是，这是媒体内
部运行、管理的人才需求，是职业领域的复合，而非采编上
单纯的知识与技能的复合。对新闻系的毕业生，更多的是要
求他们在营销和管理领域具有一定的能力或经验，要求较高。

除了营销、管理方面，媒体对非采编人才的需求还体现在传
媒技术方面。笔者归纳的传媒技术，应该包括以下几个方面：
数字技术、网络技术、美编技术、印务技术等。网络的日益
发达，也带动了纸质媒体向网络媒体领域发展。在这过程中，
对数字技术和网络技术有一技之长的新闻毕业生，进入报社
后可以得到专才专用，属于比较受欢迎的人才之一。美编和
印务方面对就业者的新闻素质没有太大的要求，但是这两方
面的人才也是一个媒体经营运作所必不可少的，也应该成为
新闻毕业生选择进入媒体工作的考虑方向之一。

社会学研究报告篇六

据教育部高教司据统计，94年以前，全国新闻学类专业66个；
95-99年间，共增58个，平均每年增长10个左右；00-04年间，
共增335个，平均每年增长70个左右；到了05年，我国新闻类



专业已达661个，即在一年的时间内新增新闻类专业点202个。

去年最新的统计数据显示，全国新闻类专业在校生有12万余
人。661个新闻类专业中，新闻学占209个，广告学232个，广
播电视新闻学146个，编辑出版学50个，传播学专业点为24个。

社会学研究报告篇七

在采编上，媒体到底需要的是“万金油”人才还是专门型人
才？这个问题是业界经常加以讨论的课题。通常的观点有两
种：一是需要新闻专业“万金油”式的人才，有一定的写作
功底，什么题目需要都可以写作；另一种观点则认为，专门
的路线需要专门的记者去跑，不同路线的记者是来自不同专
业的专门型人才。

在回答这个问题时，《汕头日报》的苏伟钿副总编辑却给出
了一个新颖的答案。她的回答是：这与报社的财政能力有关。
财政能力较强的媒体，能够提供更多的版面，版面的专业性
也更强。此时它就有可能需要对这一专业领域比较了解的，
非新闻系学生来担任记者，并且经济上也有这种支撑能力。
而对于市县一级的媒体，广告收入较少，部分支出仍需财政
补贴，经济能力较弱。每天的4-8个版面并不能按照不同领域
来划分，有其他专业背景的学生无法发挥其专长。所以这些
媒体选择在各个领域都能采写到新闻的“万金油”式人才，
在经济上比较实惠的做法。

有专家认为，新闻系的毕业生上手快，但发展空间较小；而
其他专业的学生虽然在写作能力上已开始不及新闻学生，但
是一旦掌握了采编技巧，就具有复合性优势。苏副总编表示
赞同这种观点，并做出了自己的解释：“新闻系的毕业生对
新闻报道的写作方式、格式等比较熟悉，上手快，较善于把
握新闻角度。但在做某专业领域的采访时，就显示出缺乏专
业知识的缺陷。”



《广州日报》的陈翔记者也谈了自己的看法。他认为，新闻
系学生确实存在上手很快，新闻敏感比较容易培养的优势；
劣势是不够专，比较浮，驾驭大题材、大稿子能力不是很足。
比其他专业学生上手快是必定的，但发展得看各人。如果能
够突破浮在表面的特点，新闻系的学生还是可以往上发展的。

照此看来，新闻系的学生要想在媒体中取得发展，就应保持
住自己的专业优势，克服“万金油”式人才缺乏其他专业知
识、“不够专”的弱点。而大多数克服弱点的成功经验，是
成为一名复合型人才。新闻系学生能够在大学其间除了学好
本专业课程外，更多的接触其他领域的知识，最好是能掌握
另外一门学科知识或专业技术，从而达到知识上的“复合”。
另一方面，在专业技能上，除写作技能外，新闻系学生还应
当掌握摄影、美编、编辑软件使用等专业技能，达到技能上的
“复合”。

苏副总编认为，像这样的复合型人才，才是媒体所普遍需要
的。这类学生在应对媒体内部调整时，适应能力更强。这也
应当是新闻院校培养人才的目标方向之一。

社会学研究报告篇八

报告名称：

社会实践调查时间：

xx年11月26日

姓名：

xxx

班级：



xx级师范1班

（一）地理位置：

青木关位于106°17′35′~106°19′45′e和2°47′~29°49′49′n之
间，在地理单元上包括缙云山中段、川东平行岭谷区；在行
政单元上包括重庆沙坪坝区青木关镇、凤凰镇，北碚区歇马
镇。

（二）自然地理状况

青木关地区处于缙云山背斜地带，背斜成山，向斜成谷，多
浅丘平坝，平均海拔225米，地势北高南低，山峰与谷底的相
对高差在200米—300米之间，地势起伏和缓。属于西南岩溶
区，岩溶地质环境特殊。

青木关地区属于亚热带季风气候，全年以温暖湿润的气候为
主，多云多雾。冬暖夏热，气温年较差大，多年平均气温
为16.5℃， 无霜期达360天，降水丰富，多年平均降水量
为1250mm，降水主要集中在夏季。流域面积达13.4平方千米。

青木关地区多发育地带性土壤黄壤和非地带性土壤石灰土，
植被主要为亚热带常绿阔叶林，植被覆盖率较高。自然资源
丰富。

（三）人类活动状况

青木关是重庆市小城镇建设试点镇，总人口3.5万人，下辖两
个社区和五个村。农业主要有林业、水稻种植、以及蔬菜种
植，实习过程中我们还看到了渔业。青木关镇工业基础雄厚，
以摩托车、汽车配件为主导产业，有建筑、建材、有色金属
铸造、表面出理、纺织业等企业128家，各类技术型从业人
员18932人，其中在乡镇企业的有6000人。镇内文化、教育、
医疗、通讯、交通、供水、电力、天然气等基础设施齐备，



功能完善，交通便捷。319国道横贯全镇，湘渝线回龙坝火车
站、国家渝怀铁路西南编组站距该镇仅10余公里，渝隧高速
公路、重庆外环高速公路在青木关镇交汇。

青木关地区位于缙云山背斜轴部，其中发育有断距不大的横
断层，在须家河组砂页岩地区的单斜山地貌，发育了一系列
次成谷和汇水洼地。地区内断层区构造裂隙多，长期受溶蚀
作用，形成了良好的下河管道系统。因此地下水多沿断层分
布。该地区碳酸盐岩分布，水热条件利于岩溶作用的发生，
岩溶地貌大量分布，易于地下水的赋存。须家河组砂页岩一
般呈中粒至细粒结构，质地疏松，裂隙多，利于蓄水。青木
关地区全年降水丰富，利于地下水的蓄积。青木关地下水多
以上升泉的方式出露，实习过程中，我们看到的地下水出露
有风化裂隙水水井、遛公桥温泉水、青木关温泉游泳池、马
家湾溶洞、姜家龙洞等地。（见附页调查区简要地质地形图）

（一） 裂隙水：实习中，我们首先看到的，是一口风化裂隙
水井，该裂隙水发源于缙云山背斜一翼上，存在于三叠须家
河组砂岩中。该地下水赋存于岩体的风化带中，水量较为稳
定，但也随降雨的变化而变化，有季节变化，夏季水量较大，
冬季较小，且随着压力的抬升，渗透出地表。水呈酸性，离
子含量较多，水质较好，当地居民有直接取水作饮用和生活
用水。

（二） 承压水：青木关地区承压水多有出露，温泉水资源非
常丰富，实习中主要考察遛公桥、青木关温泉游泳池、田坎
间等处出露的承压水。该地处于破碎断裂带上。由于构造运
动的发生，存在于岩层空隙中的泉水随着地壳的下沉而随之
下降，越下地温越高，泉水温度也随之增高，在承压作用下，
便以上升泉的形式出露，形成温泉。温泉温度多在30℃左右，
并不算高，水量较大，水中含硫较多，离子丰富。

（三） 岩溶地下水



青木关处于西南岩溶地区，考察地区又石灰岩分布。实习过
程中，主要考察了马家湾溶洞中的地下河。溶洞中有落水洞，
无卵石，可判断地下河是从缝隙中流入溶洞。洞内多石钟乳、
石笋，有部分岩层可看出背斜构造。由于实习是在冬季，水
量较小；据观察，地下河曾淹没溶洞内的河漫滩，因此判断
夏季水量较大，受大气降水补给，水量年变化大。地下河循
环较快，水质较好。

（一）利用现状

青木关地下水资源非常丰富，风化裂隙水水井由于水质好，
附近居民有部分取用，温泉水利用也较广泛，如遛公桥处，
居民用温泉水进行洗衣服等日常生活，另一处是将温泉水引
出，修建游泳池。刘家湾地下溶洞也有人出入的痕迹，判断
附近居民也有取用地下河的水。

青木关地下水虽有利用，但利用得并不是很到位。比如风化
裂隙水水井，曾经有人利用水质酸性的特点做豆花，现在已
经没有了，并且由于自来水的普及，除去少部分农民引水灌
溉之外，风化裂隙水、地下河等已经少有人取用。温泉水开
发利用也不到位，如温泉游泳池由于水温不高，修建环境不
好等原因，客人并不多，盈利也比较微保还有许多地方的温
泉水流入肮脏的小河沟，被污染了。

（二）建议

1、充分利用地下水资源，尤其是青木关丰富地温泉水资源。
但要注意利用的适度。

2、积极治理水污染，保证地下水的水质。

3、植树造林，恢复植被，涵养水源。

4、有关部门加强对地下水开发利用形式的探索，加强对地下



水利用的监测。


